## **Editorial**

Con profunda satisfacción ponemos a disposición el segundo número de la revista IHS. Antiguos jesuitas en Iberoamérica. Nos encontramos en las vísperas de una conmemoración importante para la Compañía de Jesús como fue el restablecimiento al mundo católico (7 de agosto de 1814). Tema que tratamos de abordar en este y los siguientes números.

Por ello iniciamos en la sección **Artículos** con un estudio del Dr. *José del Rey* Fajardo SJ, destacado investigador y profesor de la Universidad Católica "Andrés Bello" de Caracas, quien centra su análisis en los aportes intelectuales de los jesuitas en su tránsito de la "prehistoria" a la historia de la conciencia americana, a la conciencia criolla, e incluso a un nacionalismo emergente en la antigua provincia del Nuevo Reino de Granada. En este trabajo se vislumbran las figuras del reconocido escritor italiano Felipe Salvador Gilij y la de los todavía inéditos, como Antonio Salillas y Roque Lubián, entre otros cartógrafos y lingüistas.

A continuación la Lic. en Educación Artística y Mgter. en Artes Iaci Iara Cordovil de Melo, especialista e investigadora de Historia del Arte de distintas universidades, aborda un pormenorizado análisis de los retablos de la iglesia de San Francisco Javier (hoy San Alejandro) ubicada en Belém del estado de Pará. Destaca las tallas de los altares de la nave y sacristía en un análisis técnico, estilístico e iconográfico no solo de la estatuaria sino también de toda la arquitectura que la integra y que fue realizada en los talleres que poseía la universidad bajo la dirección de los jesuitas.

El prestigioso Dr. Antonio Astorgano Abajo, profesor de literatura española en la Universidad de Zaragoza, junto a la Dra. Fuensanta Garrido Domené, profesora en la Universidad de Huelva, nos dejan un panorama esquemático de la literatura escrita por los jesuitas mejicanos expulsos, para un periodo comprendido desde la expulsión, alcanzando el año 1830. Se basan fundamentalmente de lo que recogió el abate Lorenzo Hervás y Panduro en su conocida biblioteca jesuítico-española, en el amplio diario del P. Manuel Luengo y finalmente en el menologio del P. Félix de Sebastián.

Desde México el profesor-investigador del Instituto de Antropología e Historia de Sinaloa, Gilberto López Castillo, analiza la importancia que cobran las cartas de los generales dirigidas a los jesuitas de aquella región, entre 1591 y 1630, es decir durante los mandatos de los PP. Claudio Acquaviva y Mutio Vitelleschi. Como fuente complementaria e integradora, este epistolado ofrece nuevas miradas que completan una visión más crítica sobre otras fuentes más conocidas.

Raúl Mansilla Mantilla y Doris Liliana Cconocc Flores, desde Perú, nos lleva nuevamente al arte de los jesuitas. Esta vez en la antigua Huamanga (Ayacucho), dando a conocer un concierto para la construcción de la iglesia del colegio ignaciano que firmó el cantero Juan Ochoa Cárdenas en 1645. Previamente los autores desarrollan los antecedentes escritos del colegio.

En la sección **Notas y Comunicaciones**, retomando este periodo tan extenso que abarca de la expulsión a la restauración (1767-1814), la Lic. Silvana M. Lovay y el Dr. Carlos A. Page se adelantan en el recuerdo del único jesuita que después de su largo exilio pudo regresar al Río de la Plata, el sacerdote tucumano Diego León de Villafañe, que si bien es conocida su vida por los avatares que atravesó, aquí se actualiza la información biográfica y se aportan escritos publicados en su exilio hasta ahora desconocidos.

En la sección **Documentos Históricos** el doctor de la Universidad de San Pablo e investigador de varias universidades brasileñas, Paulo Roberto de Andrada Pacheco nos presenta la versión de la temprana obra "De voluntatis Arte" del P. Eusebio Nieremberg, escrita en latín en 1631 y que reúne una serie de ideas estoicas, platónicas y cristianas acerca de la educación de la voluntad que serán la base de su pensamiento. Se presenta por primera vez una versión portuguesa del primero de los seis libros que serán publicados en próximas entregas.

Desde la Revista IHS, continuamos con la transcripción de las Cartas de los Generales a la provincia del Paraguay. En este caso y debido a la gran cantidad de ellas, solo transcribimos la del P. Francisco Retz (1730-1750), dirigidas al Paraguay, aunque se encuentra incompleta, ya que damos a conocer las escritas entre 1731 y 1739 que, como las anteriores de los PP. González y Tamburini, aportan una serie importante de información para las misiones y colegios de esta provincia.

Finalmente varios colaboradores nos ofrecen Reseñas de libros recientes como el de Marcela Alejandra Suárez, quien reedita la obra Diálogo de Abril del jesuita andaluz Vicente López (1691-1757). El de Inmaculada Fernández Arrillaga es referenciada por su nuevo libro publicado por la Universidad de Alicante, que trata el gran problema histórico de la expulsión y extinción de los jesuitas, del que es una destacada especialista. Otro importante libro aparecido en este año es el de Carlos Engemann y Marcia Amantino, sobre la estancia de Santa Cruz, ubicada en las proximidades de Río de Janeiro. Finalmente el de Carlos A. Page sobre el Noviciado de Córdoba de la Provincia Jesuítica del Paraguay, donde se hace especial referencia a su historia y recuperación arqueológica.

C.A.P.